

FICHE BIBLIQUE

Jésus et la pécheresse (Lc 7, 36-50)

1. Le contexte

Dans le chapitre 7 de l'évangile de Luc, Jésus guérit d'abord l'esclave d'un centurion (v. 1-10), puis il rend à la vie le fils d'une veuve à Naïm (v. 11-23). Dans la séquence suivante (v. 24-35), il insiste sur le fait que même les publicains ont reconnu en Jean-Baptiste un messenger de Dieu juste (v. 29), contrairement aux scribes et pharisiens qui n'ont pas voulu de son baptême (v. 30). La rencontre entre Jésus et la pécheresse (v. 36-50) est propre à Luc.

À plusieurs reprises, dans l'évangile de Luc, les guérisons sont suivies par la rencontre des pécheurs. Si les malades viennent à Jésus, c'est lui qui va au-devant des pécheurs. La Bonne Nouvelle du salut n'est pas d'abord extérieure ; elle rejoint l'homme dans son cœur à travers le pardon donné par Dieu.

2. Au fil du texte

Versets 36-39 : Un repas perturbé

Le récit se déroule chez un pharisien, Simon, qui a invité Jésus à manger avec lui. Un événement inattendu perturbe ce repas : une femme de la ville, connue pour être pécheresse, s'introduit et se tient derrière Jésus. Bien qu'impure à cause de son péché, elle couvre de baisers les pieds de Jésus. On imagine sans peine le silence qui doit se faire face à la très grande familiarité de ce geste, surtout si l'on se réfère aux usages du temps. Cette femme, qui n'a pas de nom, est simplement définie par son état : une pécheresse.

Jésus ne dit rien, mais le pharisien raisonne en lui-même. Ce qui est étonnant, c'est que Simon ne réagit pas sur l'attitude de cette femme, mais sur celle de Jésus. Jésus devrait être capable de percer l'identité de ceux qui le fréquentent et il aurait dû faire stopper le geste de cette femme pour maintenir la séparation entre pur et impur. Il ne peut donc pas être un prophète.

Versets 40-43 : La parabole des deux débiteurs

La façon dont Jésus s'y prend avec Simon ne peut que susciter notre émerveillement, car elle manifeste la manière dont Dieu fait avec chacun d'entre nous. Plutôt que de dire à Simon qu'il se trompe dans son jugement, il veut lui permettre de dépasser par lui-même l'attitude enfermante qu'il a envers cette femme et de découvrir ainsi la force du pardon donné par Dieu. C'est pourquoi Jésus emploie une parabole.

Dans cette histoire, il est étonnant qu'un créancier remette des dettes insolubles (cinq cents pièces d'argent représentent environ dix-huit mois de salaire d'un ouvrier). En mentionnant que ce créancier fait grâce à tous les deux, Jésus introduit une réalité plus profonde : l'amour inconditionnel de Dieu pour tous les hommes. Jésus laisse alors à Simon le soin de donner la conclusion de la parabole. Mais le récit ne nous dit rien sur ce que cette bonne réponse a produit chez Simon, si ce n'est qu'il ne veut pas se laisser entraîner trop loin : « Je suppose que... » (v. 43).

Versets 44-50 : Le pardon offert

Tout en continuant à s'adresser à Simon, Jésus applique maintenant cette parabole à l'attitude de la femme. Il oppose le comportement de Simon aux gestes de cette femme, soulignant tout l'amour qu'elle a manifesté envers Jésus, à la différence de Simon.

FICHE BIBLIQUE (suite)

Jésus et la pécheresse (Lc 7, 36-50)

La conclusion que tire Jésus peut surprendre : « Ses péchés, ses nombreux péchés, sont pardonnés, puisqu'elle a montré beaucoup d'amour » (v. 47). Le pardon donné par Dieu est-il fonction de l'amour que nous montrons ? En réalité, l'attitude de la femme est la conséquence de l'amour divin qu'elle a reçu. L'amour qu'elle montre par son geste est le signe visible du pardon qu'elle a reçu de Dieu. C'est pourquoi « celui à qui on pardonne peu montre peu d'amour ».

C'est alors que Jésus s'adresse pour la première fois à cette femme en confirmant que ses péchés sont pardonnés. C'est sa foi qui lui a permis d'accueillir ce pardon et de laisser opérer en elle le salut qu'il lui apporte. Un avenir est désormais possible pour elle : « Va en paix ! » (v. 50).

3. Appropriation personnelle

Qu'est-ce qui me marque dans cette rencontre ?

Ai-je vécu des situations où je me sens proche de Simon ou de la femme ?

Comment la façon de procéder de Jésus envers Simon éclaire-t-elle la relation que Jésus veut vivre avec moi ?

Qu'est-ce que je découvre de la force du pardon donné gratuitement par Dieu et de sa conséquence, qui est un plus grand amour envers les autres ?

4. Quelques phrases pour la méditation

« Nous avons toujours besoin de contempler le mystère de la miséricorde. Elle est source de joie, de sérénité et de paix. Elle est la condition de notre salut. Miséricorde est le mot qui révèle le mystère de la Sainte Trinité. La miséricorde, c'est l'acte ultime et suprême par lequel Dieu vient à notre rencontre. La miséricorde, c'est la loi fondamentale qui habite le cœur de chacun lorsqu'il jette un regard sincère sur le frère qu'il rencontre sur le chemin de la vie. La miséricorde, c'est le chemin qui unit Dieu et l'homme, pour qu'il ouvre son cœur à l'espérance d'être aimé pour toujours malgré les limites de notre péché. »

Pape François, *Le Visage de la miséricorde*, 2015, n° 2.